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O C H O     C O L U M N A S     /     P R I M E R A S     P L A N A S 

 
Financió campaña padre de alcalde” 

 
“Existen elementos para demandar el plagio de Tenangos” 

 
“Los padrones sí deben transparentarse: Fayad” 

 
APRUEBA N ENDEUDAMIENTOS DE MUNICIPIOS” 

 
“Actualizan a jueces para frenar trata” 

 
Policías de Mineral de la Reforma anuncian…¡Paro Laboral!” 

 
“Baja productividad marca a diputados” 

 
“ACUSAN FALACIAS EN SECRETARÍA DEL TRABAJO” 

 
“Reitera Fayad calidad de obras en la entidad” 

 
“Barrales tiene casa de 13 mdp en Las Lomas” 

 
“Acumula 15 cargos Eugenio Hernández” 

 “EU pide renovar cada 5 años el TLC” 

 
“Peña en el TLCAN no seremos rehenes de una sola posición” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Avala el IEEH 60 días de campaña con mil 800 spot: Para difundir en medios de comunicación 

candidaturas para la elección local 2018, partidos políticos y aspirantes independientes contarán con 60 días, de 

acuerdo con el proyecto de acuerdo que aprobó el Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEE) en la primera 

sesión extraordinaria de octubre. El calendario, propuesto por la Comisión Permanente de Prerrogativas y Partidos 

Políticos, presidido por el consejero Salvador Domingo Franco Assad, indica que del 29 de abril al 27 de junio de 

2018 inicia el acceso conjunto a campañas en radio y televisión. Para hacer precampaña en ambos medios, los 

partidos e independientes contarán con 40 días, del 3 de enero al 11 de febrero de 2018. El IEE aprobó 76 días de 

Intercampaña, del 12 de febrero al 23 de abril de 2018. El número de promocionales de 30 segundos que se 

transmitirán en cada estación de radio o canal de televisión oficial durante la precampaña serán de 880; en 

Intercampaña, mil 368; y para 60 días de campaña, mil 800 mensajes. Su distribución se realiza conforme a las 

disposiciones legales. En la sesión del 29 de septiembre, el consejo avaló el acuerdo CG/029/017, en el cual quedó 

asentado el orden de asignación de pauta propagandísticas a partidos para el proceso comicial 2017-2018. Los 

consejeros también acordaron el periodo de acceso conjunto de institutos políticos a radio y televisión para 

precampañas y campañas. (Susana Jiménez, página 07) 

Milenio-Aprueba IEE transmisión de promocionales para el 2018: (Redacción, página 09) 

Crónica-Listas las pautas en el IEEH, para promoción: (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

El Independiente-Aprueban pautas para promocionales en proceso electoral: (José M., página 06) 

Capital Hidalgo-Avala IEEH spots para proceso 2018: (Verónica Ángeles Cilia, página10) 

Cursor en la Noticia-IEE Hidalgo, propone pautas para transmisión de promocionales de Partidos 

Políticos y Candidaturas Independientes 2017-2018: (Redacción, página web) 

El Sol de Hidalgo-ASIGNA N SPOTS A PARTIDOS: (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Proponen pautas para la transmisión de promocionales: (Redacción, página 04A) 



 

- 3 - de 18 

 

Síntesis-Aprueban las pautas para promoción de candidatos: (Jaime Arenalde, página 04) 

Vía Libre-IEEH prepara invitación para independientes a diputados: (Nelly Téllez, página web) 

Crónica-Sin asambleas para constituirse partido: Sin efectuar asambleas municipales la Organización de 

Ciudadanos Hidalguenses, aunque faltan tres meses para avalar la certificación de cónclaves de agrupaciones que 

pretenden instaurarse como partidos políticos locales, solamente dos asociaciones realizan reuniones para acreditar 

afiliados. De las tres agrupaciones que pretenden constituirse como partidos políticos, dos efectúan 

satisfactoriamente la celebración de asambleas municipales, hasta ahora con avance del 30 por ciento (%) de 212 

reuniones programadas. La Organización de Ciudadanos Hidalguenses en Acción "Podemos", prevé 64 asambleas 

municipales, efectuó más de 20 reuniones certificadas, mientras que la Organización de Ciudadanos Hidalguenses 

Seamos Diferentes también supera la veintena. El número total de afiliados con que deberá contar una organización 

para ser registrada como partido político local corresponde al 0.26% del padrón electoral de la elección de 

gobernador 2015-2016, lo cual equivale a 5 mil 275 afiliados. En enero próximo concluirá el proceso para verificar 

y certificar el número de los adeptos para cada agrupación, a fin de que a finales de ese mes consoliden sus 

asambleas estatales (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

Crónica-Factible trabajar con encargados de áreas: Viable que designen encargados de despacho en cargos 

acéfalos del Instituto Estatal Electoral (IEEH) hasta el 15 de diciembre que instalan formalmente el Consejo General, 

según el consejero, Salvador Franco Assad, analizan perfiles para asignarlos de cara al 2018. Actualmente en el 

instituto hay al menos tres cargos acéfalos: en la Unidad Técnica de Comunicación Social, Unidad de Transparencia, 

así como la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos, hasta el momento el Consejo General no 

designa titulares en esos puestos. El Reglamento de Elecciones del Instituto Nacional Electoral (INE) establece la 

posibilidad de asignar encargados de despacho que no durarán más de un año. "Sí es posible dejar un encargado, 

estamos valorando ya los perfiles adecuados, creemos que antes de que inicie el proceso tengamos definidos los 

nombramientos o con el encargado en forma oficial, en la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas trabajamos con un 

encargado, pero estamos todavía analizando perfiles para que en lo óptimo sean nombrados de forma definitiva, 

pero con los encargados vamos a trabajar antes del 15 d diciembre".  (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

El Independiente-Sin convocatoria para independientes: En breve será emitida la convocatoria para 

candidatos independientes a diputados locales, indicó el consejero electoral Salvador Franco Assad. Sin embargo, 

anteriormente manifestó que en los primeros 10 días de octubre saldría la convocatoria, no obstante, transcurrió 

ese plazo y aún no ha sido publicada. “No tarda en salir, esperemos que en breve podamos tenerla, podría ser en 

una o dos sesiones extraordinarias o la ordinaria de octubre”, explicó. Consideró que hay tiempo para el 

cumplimiento de los requisitos, al ser la elección el primer domingo de julio y no de junio. “Ya está en estudio dentro 

de comisiones jurídica y prerrogativas del IEE y está a punto de ser palomeada”, puntualizó. De acuerdo con el 

calendario para el proceso electoral 2017-2018, quienes deseen participar en esa modalidad deberán entregar su 

manifestación de intensión ante el consejo general del Instituto Estatal Electoral (IEE) antes del 23 de octubre. Ese 

mismo día, el organismo público electoral local deberá resolver la manifestación de intención de los aspirantes. 

Mientras tanto, la recolección del apoyo ciudadano para los independientes comenzará el 24 de octubre y finalizará 

el 6 de febrero. En semanas anteriores, el consejo general del IEE aprobó el tope de gastos para la obtención del 

apoyo ciudadano para los aspirantes a candidatos independientes que pretenden participar en el proceso electoral 

del próximo año, que será de 10 por ciento en comparación con la jornada electoral de 2016. “Ellos tendrán la 

oportunidad de obtener recursos de manera lícita, no hay financiamiento público y fundamentalmente será privado, 

pero deberán ser transparentes”, refirió el consejero. (José Manuel Martínez, página 06) 
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P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Órganos de control son para compadres: Órganos Internos de Control “no funcionan”, aseguró 

Francisco Ortega, extitular del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), pues señaló que dicho cargo es asignado 

por “compadrazgos” y de forma “opaca” por instituciones gubernamentales. “Para tal designación, se debe hacer 

una convocatoria pública, en la que participe la ciudadanía y organismos profesionales para que se postulen 

candidaturas y finalmente así se integre su órgano de control, procesado por el propio órgano” puntualizó. El 5 de 

octubre, la LXIII Legislatura del Congreso del Estado aprobó el dictamen que contempla a cuatro organismos 

públicos para que tengan un órgano de control interno, a fin de hacer transparentes sus actos y rendir cuentas. Los 

organismos públicos contemplados son el Instituto Estatal Electoral del Estado (IEEH), la Universidad Autónoma del 

Estado del Hidalgo (UAEH), la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH) y el Instituto de 

Transparencia, Acceso a la información Pública y Protección de los Datos Personales (Itaih). Sin embargo, el extitular 

del IEEH, inconforme, mencionó que las instituciones autónomas deben contar con sus propios órganos de control 

internos y éstos deben ser designados por el ente colegiado. Esto, añadió, para que no sólo observen cuánto dinero 

hay y en qué se gastó, sino para que se profundice en los planes anuales del programa y sí efectivamente se 

cumplió con las metas que se trazaron; pues para ello ocupan recursos públicos. Por lo que señaló que es una 

contradicción, pues en los órganos internos con autonomía no puede una resolución solventar otro tipo de asuntos.  

(Nohemí García, página 10) 

Crónica-Inconforme Morena con consejeros: Señalamientos hacia cinco integrantes del Consejo Local del 

Instituto Nacional Electoral (INE) en Hidalgo, recientemente designados para el proceso comicial 2017-2018; 

Movimiento Regeneración Nacional (Morena) denunció presunta cercanía de funcionarios con el Revolucionario 

Institucional (PRI). El pasado 5 de octubre el Consejo General del INE aprobó el acuerdo respecto a la designación 

de consejeros electorales en 32 Consejos locales, en total 384 consejeros, seis propietarios y seis suplentes en cada 

pleno, que rendirán protesta la primera semana de noviembre. Los anexos del acuerdo CG448 exhiben diferentes 

etapas del proceso de selección, recepción de documentación, valoración de perfiles, integración de expedientes, 

observaciones de partidos y designación. Respecto a Hidalgo en total acudieron 119 aspirantes, 70 mujeres y 49 

hombres. Los seis consejeros propietarios hidalguenses asignados son: Alfredo Alcalá, Francis co Javier Fragoso, 

Verónica Hernández, Aarón Horacio Martínez, Anel Narez y Leticia Ocaña. Mientras que los seis suplentes refieren 

a: Juan Aquiles Hernández Chávez, Gerardo Aguirre Reyes, Leticia Rivera López, Jesús Hernández Lechuga, Leticia 

Martínez Santos y Alicia Martínez García. En el apartado de observaciones únicamente Morena planteó 

inconformidades hacia al menos cinco consejeros, aunque no proporcionó pruebas documentales, en el caso de 

Narez Álvarez señalaron presunta cercanía con grupos priistas del distrito de Tula, el partido de López Obrador 

sugirió que carece de objetividad. De Jesús Hernández Lechuga mencionó que no cumple con principios rectores ni 

requisitos, sobre Verónica Hernández Pérez denunció posible imparcialidad en sus acciones y s impatía con el 

"tricolor", de igual forma de Leticia Ocaña Mendoza acusó acercamiento con el PRI, situación similar con Francisco 

Javier Fragoso Silva.  (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

C O N G R E S O 
Criterio-Avala Legislativo endeudamiento a tres municipios por $28 millones: El Congreso de Hidalgo 

aprobó la contratación de deuda a los ayuntamientos de Chapantongo, Tepeapulco y Zimapán para su aplicación 

en obra pública, servicios básicos y programas de asistencia social, con la condición de que beneficien a localidades 

en condición de alta y muy alta marginación. Según el dictamen avalado ayer, los montos máximos de crédito 

autorizados son: para Chapantongo, 10 millones 848 mil 681 pesos; a Tepeapulco, 6 millones 896 mil 542 pesos; y 

a la presidencia de Zimapán, hasta 11 millones 210 mil pesos. Los ayuntamientos deberán liquidar los empréstitos 

antes de que concluyan sus periodos municipales, el 4 de septiembre de 2020, según lo aprobado por la LXIII 

Legislatura. En 2010, 18 por ciento de la población en Chapantongo subsistía en pobreza extrema. La carencia por 

servicios básicos en la vivienda era de 59.2 por ciento y en alimentación, de 30.3 por ciento, según el Consejo 

Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). De Tepeapulco, el organismo dice que 29.2 por 

ciento de sus habitantes era vulnerable por carencias social. En Zimapán, donde 12.4 por ciento padecía pobreza 

extrema, 50.9 por ciento carecía de servicios básicos en vivienda. Durante la 89 sesión ordinaria local, los diputados 

también presentaron un exhorto al Poder Ejecutivo federal, a la Secretaría del Trabajo y Previsión Social de la 

federación (STPS), así como a las cámaras de Diputados y Senadores, para que convoquen a una consulta pública 
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para la creación de una reforma laboral, en la cual participen organizaciones de trabajadores y empresarios, 

autoridades, investigadores y  académicos. PROTESTAS El Congreso de Hidalgo aprobó la contratación de deuda 

a los ayuntamientos de Chapantongo, Tepeapulco y Zimapán para su aplicación en obra pública, servicios básicos 

y programas de asistencia social, con la condición de que beneficien a localidades en condición de alta y muy alta 

marginación. Según el dictamen avalado ayer, los montos máximos de crédito autorizados son: para Chapantongo, 

10 millones 848 mil 681 pesos; a Tepeapulco, 6 millones 896 mil 542 pesos; y a la presidencia de Zimapán, hasta 

11 millones 210 mil pesos. Los ayuntamientos deberán liquidar los empréstitos antes de que concluyan sus periodos 

municipales, el 4 de septiembre de 2020, según lo aprobado por la LXIII Legislatura. En 2010, 18 por ciento de la 

población en Chapantongo subsistía en pobreza extrema. La carencia por servicios básicos en la vivienda era de 

59.2 por ciento y en alimentación, de 30.3 por ciento, según el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 

Desarrollo Social (Coneval). De Tepeapulco, el organismo dice que 29.2 por ciento de sus habitantes era vulnerable 

por carencias social. En Zimapán, donde 12.4 por ciento padecía pobreza extrema, 50.9 por ciento carecía de 

servicios básicos en vivienda. Durante la 89 sesión ordinaria local, los diputados también presentaron un exhorto al 

Poder Ejecutivo federal, a la Secretaría del Trabajo y Previsión Social de la federación (STPS), así como a las cámaras 

de Diputados y Senadores, para que convoquen a una consulta pública para la creación de una reforma laboral, en 

la cual participen organizaciones de trabajadores y empresarios, autoridades, investigadores y académicos. 

(Marisol Flores, página 05) 

Crónica-Avala Legislatura solicitud de deuda a varias alcaldías: (Jocelyn Andrade, página 05) 

El Independiente-Avalan que tres municipios contraten préstamos: (Redacción, página 05) 

Plaza Juárez-Aprueban endeudamiento de municipios: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 08A) 

Síntesis-Congreso autoriza contraer deuda a tres municipios; 29 mdp en total: (Jaime A., página 04) 

El Independiente-Aprueba PES ley de desaparición forzada: El grupo parlamentario del Partido Encuentro 

Social (GPPES), coordinado por el diputado hidalguense Alejandro González Murillo, votó a favor del dictamen de la 

minuta que tiene por objeto expedir la Ley General en Materia de Desaparición Forzada de Personas, así como 

reformar y derogar diversas disposiciones del código penal y de la Ley General de Salud. Al hablar en la tribuna de 

San Lázaro, la también vicepresidenta de la mesa directiva de la Cámara, expresó que “la sociedad en su conjunto 

condena enérgicamente a la desaparición forzada y reconoce el compromiso del deber impuesto por nuestra Carta 

Magna y por los instrumentos internacionales de protección a la persona humana”. Explicó que entre los principales 

instrumentos en la materia, destaca la Convención internacional para la protección de todas las personas contra las 

desapariciones forzadas, de 2005 y vigente para México desde 2010, la cual en su artículo segundo define la 

desaparición forzada como el arresto, la detención, el secuestro o cualquier otra forma de privación de libertad, 

cometida por agentes del estado o por personas, o grupos de personas, que actúen con la autorización, el apoyo 

del Estado, seguida de la negativa de reconocer dicha privación de libertad, o del ocultamiento de la suerte o 

paradero de la persona desparecida, sustrayéndola a la protección de la ley. Otro de dichos instrumentos es la 

Declaración sobre la protección de todas las personas contra las desapariciones forzadas, de 1992, apuntó Perea 

Santos. Al fijar el posicionamiento de los diputados de Encuentro Social sobre el tema, dijo que en 2013 el gobierno 

de la República dio a conocer que entre el primero de diciembre de 2006 y el 30 de noviembre de 2012 habían 

desaparecido 26 mil 121 personas, y que derivado de ello, múltiples legisladores de distintos grupos parlamentarios 

presentaron diversas iniciativas en esa materia. Y destacó que para atender ese importante tema, el Estado 

mexicano creó la Unidad Especializada en Búsqueda de Personas Desaparecidas, de la Procuraduría  General de la 

República (PGR), además de que suscribió el convenio de colaboración con el comité internacional de la Cruz Roja, 

del cual se derivó la creación de un grupo de trabajo de desaparición forzada, en el que participa el comité, la 

Secretaría de Gobernación, la PGR y la Policía federal, para abordar de manera integral ese problema.  (Redacción, 

página 07) 
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P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Se debe ordenar el transporte: Fayad: Es necesario legislar y ordenar el transporte púbico en Hidalgo, 

aceptó el gobernador Omar Fayad Meneses, tras la iniciativa que presentó el martes el legislador panista Santiago 

Hernández Cerón para transparentar el padrón de concesionarios. “Considero que hoy debemos caminar todas las 

instituciones y todas las dependencias hacia la transparencia, no tienen por qué estar ocultos”, dijo tras acudir a la 

inauguración de la carretera estatal Pachuca-Actopan, en la comunidad San Juan Solís. El exedil recordó que en 

2016 la pasada administración otorgó “varias” concesiones para la explotación del servicio, aunque no precisó la 

cifra. Según la exposición de motivos de la propuesta realizada por Hernández Cerón, la cual fue respaldada por 

choferes que asistieron a la sesión, en Hidalgo hay más de 17 mil concesiones del transporte público, de la cuales 

no se conoce al propietario. El mandatario afirmó desconocer la iniciativa presentada ante la LIII Legislatura, pero 

dijo estar de acuerdo con el tema de la transparencia y la información pública. “En los últimos años ha dado mucho 

de qué hablar (el transporte público)”, indicó. El senador con licencia refirió que ha cruzado información con la 

Secretaría de Finanzas para saber si efectivamente se han otorgado “ciertas” concesiones, para retirarlas. (Nohemí 

García, página 07) 

Milenio-Avala Fayad transparentar concesiones del transporte: (Redacción, página 10) 

Crónica-Apuesta gobernador por mejorar servicios: (Alberto Quintana, página 03) 

El Independiente-Complejo, transparentar padrón de concesionarios: Fayad: (Lourdes Naranjo, 

página 04) 

El Independiente-Reorientará gobierno presupuesto debido a contingencias:  Derivado de los recientes 

fenómenos geológicos y climatológicos, el gobierno del estado reorientará el presupuesto de la entidad con el fin 

de dar prioridad a lo que se debe, informó el mandatario estatal Omar Fayad Meneses. Al inaugurar la carretera 

estatal Pachuca-Actopan en la comunidad de San Juan Solís, el gobernador subrayó que “en Hidalgo no nos 

conformamos y la transformación seguirá presente, porque se continuará trabajando pensando en la gente y en su 

beneficio”. Anunció que a petición de los locatarios, en el presupuesto de 2018 contemplarán la segunda etapa de 

la obra que ayer inauguraron, la cual cuenta con altos niveles de calidad y representa un cambio positivo para el 

municipio. Fayad Meneses indicó que derivado de las contingencias ambientales, el presupuesto de la entidad tendrá 

que reorientarse para seguir beneficiando a las familias hidalguenses. José Meneses, secretario de Obras Públicas 

y Ordenamiento Territorial, detalló que con el recurso de más de 25 millones de pesos en beneficio de  alrededor de 

32 mil 300 habitantes, rehabilitaron casi tres kilómetros, construyeron una ciclo vía de 2.2 kilómetros y contemplaron 

todas las especificaciones de calidad. La presidenta municipal de San Agustín Tlaxiaca, Alma López, destacó la 

importancia de trabajar en coordinación con los tres niveles de gobierno, junto con la sociedad, ya que es la mejor 

manera de obtener resultados que impacten positivamente a la ciudadanía; prueba de ello, dijo, es esa carretera 

que era petición añeja y ahora es una realidad. (Redacción, página 03) 

El Sol de Hidalgo-Continuará la TRANSFORMACIÓN de HIDALGO: (Redacción, primera plana) 

Plaza Juárez-La transformación en Hidalgo continuará: Omar Fayad: (Redacción, página 08A) 

Síntesis-Inaugura OFM modernización de la carretera hacia Actopan: (Edgar Chávez, página 03) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

A un año de Rancho Damasco:  

En noviembre se cumple un año de los hechos de violencia ocurridos en Rancho Damasco, en la comunidad de Dios 

Padre en Ixmiquilpan donde comuneros se enfrentaron por la posesión de más de 400 hectáreas que mantienen en 

disputa desde la década de 1990 dejando como resultado una persona muerta y al menos 3 heridos. El suceso 

cobró relevancia pues se trató de uno de los primeros problemas con que tocó lidiar el entonces nuevo gobierno de 

Omar Fayad Meneses en Hidalgo, en lo que parecía el inicio de una férrea relación con Ixmiquilpan bajo el control 

de los hermanos Chárrez Pedraza. Al final el asunto le costó el puesto a un subsecretario de Gobernación, pero las 

cosas no han cambiado nada. Los Chárrez siguen siendo los mandones del pueblo y la autoridad replegada no ha 

podido hacer nada al respecto. Es Dios Padre una de las comunidades con más conflictos territoriales no solo de 

Ixmiquilpan sino de todo el estado; no es la primera vez que ocurren cosas de este tipo con personas heridas o 

decesos, y basta adentrarse un poco en la zona para que las quejas y denuncias comiencen a brotar como el agua 
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termal que ahí florece. El conflicto en Rancho Damasco no se solucionó y eso a alguien le conviene; a la par otros 

conflictos como en El Barrido surgen y pueden convertirse en bolas de nieve y dolor de cabeza para el gobierno. En 

dicho barrio de Ixmiquilpan, al menos mil 200 personas afirman ser afectadas y violentadas por sus vecinos del 

mismo sitio quienes pretenden invadir tres predios, mismos que ocupan de junio a la fecha. Representantes 

vecinales acusan a la familia Bautista Olguín como la autora de las invasiones, en especial a su comisariadio ejidal, 

Francisco Bautista Bautista; también dicen que no hay presencia policiaca en la zona y que el apoyo que reciben 

quienes pretenden invadir las tierras proviene de políticos como los Chárrez e incluso de nombres como José Huerta, 

empresario de la zona y Xóchitl Gálvez, delegada de Miguel Hidalgo en la Ciudad de México. ¿Cuál es el verdadero 

interés y eterno conflicto en tierras de bienes comunales de Ixmiquilpan?, ¿por qué siempre salen a relucir nombres 

y nombres de personajes locales, estatales y hasta nacionales, quienes parecen siempre estar involucrados de una 

u otra forma en la región? ¿Habrá algún tesoro escondido o algún secreto que nadie sabe, más que ellos? La realidad 

es que los conflictos de Ixmiquilpan son principalmente por la posesión de las tierras; misma que posteriormente 

se convierte en un próspero negocio, pero lo mismo ocurre en cualquier parte del país. Ixmiquilpan parece estar en 

calma pero sigue dando muestras de ser una tierra de poca gobernabilidad, con una estación de la Policía Federal 

abandonada y quemada, con una familia encumbrada en el poder político y con muchos detrás aspirando a 

recuperar el trono que les fue quitado. 

 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

LOS AFECTADOS POR EL COMBATE A LA CORRUPCIÓN, ¡QUIEREN SANGRE!: 

 

El gobernador OMAR FAYAD, afirmó apenas hace unas horas que en el esfuerzo de su gobierno por PONER ORDE N 

EN LA CASA particularmente en el saneamiento de las finanzas públicas se va a continuar en el camino de la 

transparencia y la legalidad, que no se bajará el ritmo en la lucha frontal contra la corrupción aun a costa de saber 

que esto tiene muchos costos a veces económicos que son los menos y a veces los políticos que son los que pueden 

resultar muy complicados. Lo anterior después de hacer entrega de nombramientos definitivos a personal con 

función de supervisión, dirección, docente y técnicos docentes de la sección XV del SNTE en nuestro estado. 

  

HASTA AMENAZAS  

 

Anteriormente el Jefe del Ejecutivo había señalado que gente de su mismo partido, el PRI, lo había amenazado en 

el sentido de hacerle saber que se la cobrarían en las elecciones. Se supone que haciendo perder a sus candidatos, 

apoyando a los de la oposición o hasta jugando sus canicas con otros partidos o vaya usted a saber cómo, pero de 

tal manera que resultara dañado el partido del gobernador para que aprendiera a no meterse con estas finísima s 

personas. Son los precios políticos a los que se refiere seguramente el mandatario.  

 

¿PUES QUÉ LES HIZO QUE SE ENOJARON TANTO?  

 

Al parecer todo empezó desde el día de la toma de posesión cuando en el Auditorio Gota de Plata, delante de todo 

mundo OMAR FAYAD dijo que la gente estaba harta de la corrupción y que por lo mismo su gobierno sería de cero 

corrupción y que para ello se crearía el Sistema Estatal en contra de este mal, así como la cancelación del fuero y 

disciplina financiera para un mejor camino de los dineros. Como se sabe el Sistema es ya un hecho con su Fiscal 

Anticorrupción designado por el Congreso en un debate que lo legaliza pese a los juicios en contra que existen, en 

algunos casos de manera inexplicable. Pero quizá una medida que provocó el enojo de personajes y grupos de 

poder, fue la pro-puesta de una NUEVA CLASE POLITICA, que suplió y con éxito a quienes, por muchos años, sino 

es que, por sexenios, se estacionaron en cargos que en buena hora fueron ocupados por gente nueva. Quienes 

salieron parece que no quedaron conformes con la medida y es la hora en que hay signos de que buscan la revancha 

y a lo mejor se encuadran en esas amenazas de cobrárselas en las elecciones que vienen. Otro cantar es de quienes 

tienen deuda con la justicia por malos manejos de dinero en encargos que usaron para su provecho.  
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SIN EMBARGO EL PIE SIGUE EN EL ACELERADOR...  

 

Sin embargo y pese a todo lo que se crea en contra de la lucha contra la corrupción, el gobernador ya dijo y en los 

hechos lo demuestra, que no hay marcha atrás en la lucha contra la corrupción, con la decisión de pagar el precio 

que se deba pagar. Y en esta lucha están advertidos todos, incluido el Grupo Universidad que no espera-ba el 

ÓRGANO INTERNO DE CONTROL que vigilará que el dinero que es del pueblo no se use para otras cosas que no 

sean los gastos propios de la universidad y no para los fines grillos del jefe de las garzas. Una medida que ya se ve 

no esperaban y que los tiene meditabundos... Se paga un precio en esta lucha, pero vale la pena. De otro modo, 

no vale la pena ejercer el poder que con tanta esperanza el pueblo de Hidalgo le dio a su gobernador. 

 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 

Zapotlán por la libre: 

 

En teoría, Erik Islas Cruz, presidente municipal de Zapotlán, parece no tener conocimiento del centro de abasto 

Miguel Hidalgo, que según os de los inversionistas, impactará en norma del centro del país. embargo, como 

autoridad municipal, tampoco asumió postura durante la presentación del proyecto, lo que ocurrió la tarde de este 

jueves.  Su "postura de avestruz", al pretender ser omiso de este proyecto, abre espacio a las suspicacias, pues las 

primeras reacciones, emanadas de las esferas económicas locales señalaron al edil como promotor (tras bambalinas) 

de ese centro de abasto, que hasta ahora, carece de todos los permisos de factibilidad. Si el presidente de Zapotlán, 

Erik Islas Cruz, está detrás del asunto o lo desconoce por completo, deberá aclarar la s ituación del mismo, pues la 

noticia generó ruido entre los mayoristas, locatarios y distribuidores de diversos productos, que desde hace varias 

décadas operan en Pachuca. Como se sabe, durante varios sexenios se ha planteado la intención, sin ser proyecto 

firme, de reubicar la Central de Abasto de Pachuca, sin embargo, ninguno de los escenarios planteados hasta ahora, 

han surtido efecto, en especial, por el peso de los capitales económico y político, que confluyen en ese mercado, 

"devorado" por la mancha urbana. Uso de suelo, abasto de agua, servicios de urbanización y otras obligaciones que 

exige una propuesta de esa naturaleza, no han sido comunicadas a entidades como la Secretaría de Desarrollo 

Económico, Obras Públicas, Gobernación (Registro Público) y Finanzas, por lo que se asume, al menos hasta ayer, 

que la propuesta presentada en Zapotlán por inversionistas de otros estados, carece de viabilidad. Son alrededor 

de 25 hectáreas las consideradas para un desarrollo en cinco etapas, que pretende abastecer de distintos productos 

a entidades como Puebla, Tlaxcala, Querétaro, Estado de México, Ciudad de México y Veracruz, además de Hidalgo. 

Si acaso, el dato que hay en el ambiente, es una presunta relación cercana entre Dolmen (empresa desarrolladora) 

y la autoridad municipal, pues se sabe que hace un año y medio, el entonces candidato habría sido apoyado de 

distintas maneras para lograr el triunfo en Zapotlán. Si el señalamiento resulta infundado, el alcalde estaría en todo 

su derecho a manifestar su postura y desmentirlo, pero hacer caso omiso de un asunto tan importante, que está 

anunciado para ese municipio, lo podría hacer cómplice, si es que hubiere alguna irregularidad en tomo al tema.  

 

(Edmundo Pineda, página 06) 

Criterio-… 

 

Activistas secretos: 

 

En 1992 la Unión Soviética iba a ser el país invitado en la Feria del Libro de Frankfurt, pero dejó de existir y los 

organizadores buscaron un sustituto. Con gusto por la improvisación, México alzó la mano. Algún estratega calculó 

las dotaciones de mariachis y tequila necesarias para alegrar la fiesta, encontró forma de conseguirlas y decidió que 

nuestra presentación sería magnífica. Ya no había tiempo para hacer traducciones al alemán, pero esto se consideró 

un problema menor, pues sólo se trataba de una feria del libro. Tampoco había tiempo para conseguir hotel en la 

ciudad, de modo que la delegación mexicana fue a dar a un balneario digno de albergar escritores: Schlangenbad, 

El Baño de las Serpientes. El inmenso edificio de bóvedas acristaladas parecía suspendido en el tiempo. Salvador 

Elizondo tomó posesión del bar y en las tertulias contrapunteó las anécdotas con los hielos de su whisky White 
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Horse. Nuestra presencia en la feria tenía una condición fantasmal. En contraste con la URSS, que ya contaba con 

libros en alemán, no teníamos nada que presentar. Éramos más una secta que una delegación. Esto nos llevó a 

hablar de las vanguardias clandestinas y Elizondo comentó: "Pertenezco a un grupo tan secreto que no sé si soy 

miembro o no". Años después le conté la anécdota a Roberto Bolaño y él recordó que las vanguardias aprecian los 

favores del ocultamiento: en las catacumbas se fraguan asombros que sólo deben conocerse al estallar. Le pregunté 

si aún deseaba pertenecer a una conspiración y me dio una respuesta casi idéntica a la de Elizondo: "El Grupo 

Surrealista Clandestino me ha buscado, pero no sé si me ha admitido. Groucho no quería estar en ningún club que 

lo aceptara. Esta conspiración es mejor: no sabes si te acepta". Roberto murió en 2003. No he dejado de recordarlo 

ni de leerlo y a veces hablo con él en sueños. Como tantos lectores, he creído recibir mensajes "especiales" en sus 

páginas póstumas. No he podido ser indiferente a la numerología de su más reciente libro, Sepulcros de vaqueros, 

reunión de espléndidas narraciones inconclusas, que aparece catorce años después de su funeral (siete años más 

siete, en 2017). Terminé de leerlo el 7 de octubre, día del cumpleaños de mi madre. Me encontraba en Perugia, 

donde una camarera ecuatoriana me recomendó un locutorio para hacer llamadas baratas. Fui ahí para felicitar a 

mi madre y me tocó la cabina 7. La conversación se alargó porque también mi hermana Carmen estaba en casa y 

quería plantearme "un asunto". Me puse nervioso por una razón indescifrable y le pedí que me explicara eso más 

tarde, por correo electrónico. Al colgar, sonó el teléfono. Descolgué maquinalmente. "¿Estás ahí?", dijo una voz en 

español, con leve acento francés. "Sí". Pensé que se trataba de una broma. El hiperinformado Philippe Ollé -Laprune 

era capaz de dar conmigo. La voz se parecía a la suya, pero no era la misma. Aun así pregunté: "¿Philippe?". "El 

Grupo Surrealista Clandestino no usa nombres. Estamos desactivando la razón. ¡Desenterramos a Dalí y toda 

Cataluña se volvió surrealista! Los locos dominan el mundo, vamos al apocalipsis feliz". Entonces ocurrió lo más 

extraño: "Gracias por lo que has hecho". Luego, la comunicación se cortó. Fui a la recepción y pregunté si podían 

rastrear la llamada. "Número desconocido", dijo el árabe que atendía el lugar. Supuse que alguien quería 

comunicarse con otra persona que hablaba español y por accidente lo habían enlazado conmigo. La situación era 

demasiado elaborada para tratarse de una broma. Le mandé un mail a Philippe para checar su estado de ánimo. 

Contestó con melancolía que acababa de cumplir 55 años. No me pareció dispuesto a hacer chistes surrealistas 

transoceánicos. Renuncié a buscar una explicación ortodoxa para la confusión y preferí extraer de ahí una 

enseñanza. Si acepto que la loca llamada era para mí, me veo obligado a considerar que nos relacionamos con 

personas que tal vez conformen un "grupo", sin saber si nos admiten o no en su círculo. ¿Participamos en un plan 

que nos excede? ¿Somos azarosos activistas de una ignorada estrategia? ¿El mundo empeora por una conspiración 

de la que formamos parte sin saberlo? "Gracias por lo que has hecho", la frase volvió a mí, con el filo corrosivo del 

misterio y del aprecio que no quieres recibir. 

 

(Juan Villoro, página 03) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 

 

Laberinto: 

 

Desde hace mucho tiempo Hidalgo vive en una bivalencia política, que tiene su núcleo en el hecho de que el 

secretario de Gobernación, Miguel Osorio, es un líder "tricolor" cuya fuerza de gravedad atrae todo e influye en 

todo. Los escenarios electorales hacia el 2018 dependen, literalmente, de que el secretario sea o no candidato a la 

Presidencia de la República y en una sentencia tan simple de escribir hay una complejidad más profunda que 

cualquier océano inexplorado. Los primeros efectos de esta situación los vivimos en la administración estatal pasada, 

donde fue evidente la rivalidad entre olveristas y osoristas, una que oficialmente negaban pero que se hizo más y 

más grande al paso de los años. Como en el clásico de Shakespeare, los Capuleto y los Montesco rivalizaron hasta 

que la tragedia envolvió a las dos familias; hasta hoy, son los olveristas quienes más resienten el peso del drama, 

pero aún falta saber si las decisiones cupulares del PRI sacarán a flote a sus contrapartes. Adelantados presentan 

listados de candidatos a senadores, diputados federales y diputados locales, olvidan que primero debe llegar el 

desenlace de esta historia para de ahí partir. Juran y perjuran que Nuvia Mayorga, la titular de la CDI será candidata 

al senado, pero la predicción se basa en que el exgobernador Osorio sea candidato a la presidencia. ¿Si no es así? 

Entonces vendrán otros nombres que nadie ha siquiera contemplado: Fernando Moctezuma, Pedro Luis Noble, 

Gerardo Sosa. Desde mi perspectiva el principal olvido en este tema de la predicción electoral es la posición 
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preponderante del actual gobernador de Hidalgo, Omar Fayad Meneses. El mandatario se mantuvo a buena distancia 

de las disputas internas del PRI, ha sido leal a sus aliados y será él el único filtro (sea cual sea e l final de la carrera 

presidencial) para determinar candidaturas.  

 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

Que El que ayer quiso pasarse de listo llevando una protesta al Congreso local fue César Lemus, líder de 

comerciantes en Mineral de la Reforma. Sin embargo, se topó con pared y fue atendido por el presidente de la 

Comisión de Gobernación el diputado Ernesto Vázquez Baca, quién subrayó que ante todo debe mantenerse la 

armonía y paz social, comprometiéndose a ser la vía entre ciudadanos y autoridades municipales para llegar a un 

acuerdo, en civilidad y dentro de la ley. 

 

:Que El Tribunal Superior de Justicia de Hidalgo informó que el padre de Raúl Camacho, presidente municipal de 

Mineral de la Reforma podría acceder a la libertad provisional bajo caución, ya que el delito de fraude que se le 

imputa no está considerado como grave por lo que la situación legal del detenido será resuelta por el juez de la 

causa dentro del plazo constitucional, lo que deberá suceder cuando más el próximo sábado 14 de octubre del año 

en curso. 

 

:Que en el H. cuerpo de Bomberos de Hidalgo ya despacha Saúl Márquez como director de esta corporación en 

sustitución de Sebastián Moreno, dicen que de la noche a la mañana se le notificó a Moreno de su salida de la 

institución presuntamente por irregularidades en su desempeño, sin embargo, a Saúl Márquez lo relacionan con 

presuntos delitos en administraciones anteriores cuando pertenecía también a la policía estatal, sea como sea para 

muchos sorprende la salida de Sebastián Moreno por su larga trayectoria al frente. 

 

:Que chulada de caos se vivió ayer en Pachuca por la ausencia de alimentadoras en todas sus rutas, el motivo fue 

que se descompusieron porque el proveedor de combustibles les envío hidrocarburo adulterado ocasionando así la 

descompostura de decenas de camionetas tipo “Sprinter”; las pocas que quedaron, no se dieron abasto con la 

demanda y muchas rutas fueron sacrificadas para satisfacer a las más grandes, Joaquín Gutiérrez deberá dar cuenta 

de los sucedido a los socios. 

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"Hemos puesto nuestro mayor esfuerzo para compartir y difundir cuáles son los beneficios de la productividad que 

son compartidos para el empresario y el trabajador. En este lapso hicimos sesiones de la comisión estatal de 

productividad” 

María de los Ángeles Eguiluz Tapia 

Secretaria Estatal del Trabajo, durante comparecencia ante el Congreso 

 

"Tuvimos que hacer un cruce con la Secretaría de Finanzas para saber si efectivamente se habían otorgado ciertas 

concesiones porque la única forma que teníamos de saber es si habían pagado derechos, es un tema muy complejo”  

Omar Fayad Meneses 

Gobernador de Hidalgo, sobre padrón de concesionarios del transporte público 

 

"Nos toca generar certidumbre a las personas y empresas sobre cuáles son los impactos y consecuencias en la 

renegociación del TLCAN. No es el único que se tiene, contamos con 12 tratados de comercio con 44 países”  

Grissell Ubilla Ramírez 

Delegada de la SE en Hidalgo, sobre exportaciones 

 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 

Que el que no da una es el ex priísta Misael Vera, quien no logra convencer a nadie para que se afilie a Encuentro 

Social, ¿Será que la gente le cobra factura de cuando negó los apoyos a barrios y colonias cuando trabajó en con 

un senador?, siendo esa misma actitud de engaño y prepotencia la que lo hizo salir de presidencia y del DIF 

Municipal. 

 

Que Manuel Hernández Badillo ya se apunta para ser el candidato del frente a la diputación local por el distrito de 

Tula, mientras que por el PRI Eduardo Cardoza no se cansa de publicar en redes sociales apoyos que “entrega” a 

través de su fundación, que solo trabaja cuando se avecina época electoral. Lo que se le olvida al priísta es que 

muchos tulenses aún se acuerdan de las malas cuentas que entregó cuando era funcionario municipal, donde lo 

acusaron de quedarse con ciertos recursos que no eran para él. 

 

Que las mujeres de Molango acusan de incumplimiento al presidente municipal, Raúl Lozano Cano, pues a casi un 

año de estar en la presidencia municipal se comprometió a poner un taller de costura durante su campaña para 

crear fuentes de empleo y hasta ahora no hay nada. Por otro lado, el alcalde sigue metiendo a trabajar en la 

presidencia a  gente ajena al municipio, tal es el caso de Irais Austria Rubio, secretario particular traído directamente 

de Tepehuacán, por lo cual la gente de Molango anda molesta. 

 

Que los habitantes de la comunidad de La Esperanza y otras en el municipio de Huehuetla, enclavado en la zona 

Otomí-Tepehua, cansados que sus peticiones no se cumplen por parte de la autoridad municipal se andan 

manifestando, hasta ahora de manera pacífica, con bloqueos a la carretera que conduce a la cabecera municipal, 

pues el alcalde Efraín García García y sus funcionarios municipales no atienden sus demandas; peor tantito, ahora, 

con los derrumbes en diferentes tramos por las lluvias, crecerá la molestia ciudadana, pues no se ve para cuando 

se ponga a trabajar. 

 

Que en el reciente informe de actividades de Paola Ludlow Tellería al frente del DIF municipal de Pachuca,  el 

susurro de varios invitados al evento fue de la posible postulación de Paola para candidata a una diputación, sea 

local o federal, el próximo año. Otra tiradora más a un puesto de elección popular. 

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

El fondo metropolitano es el eterno viacrucis de las escuálidas construcciones. 

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-MARÍA EGUILUZ: Focaliza la Secretaría del Trabajo y Previsión Social de Hidalgo el acercar herramientas 

para que los buscadores de empleo mejoren sus condiciones de vida; destaca que esta semana hubo una intensa 

promoción para vacantes en un hotel de Cancún, esto como producto de un convenio que signó la STPSH, a cargo 

de María de los Ángeles Eguiluz Tapia, y un hotel en aquella región. 

 

Abajo-RAÚL MENESES: Siendo tantas las carencias en un municipio como Progreso de Obregón, ahora el alcalde 

“hizo gala” de sus habilidades y/o aspiraciones como espía. Tras descubrirse que había una cámara con la cual los 

asambleístas eran grabados, la endeble postura del alcalde sufrió un revés más; en lugar  de andar preocupándose 

por lo que digan los demás que se ponga a trabajar, que buena falta hace. 

 

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

PROVECHO 

Informaron los grillitos que, una vez más, la flamante diputada federal de Hidalgo por Acción Nacional, 

Marisol Vargas, viajará en breve a San Petersburgo, una ciudad aquí cerquita, en Rusia, acompañada 

por varios de sus colegas de San Lázaro. Lo interesante del tema es que la legisladora realizará otro 

viaje internacional en plena situación de carestía económica para el resto de los mortales mexicanos 

y con tantos damnificados por los más recientes sismos en el país, no cabe duda que sabe “sacarle 

jugo” a su diputación, lo peor es que nadie sabe, nadie supo, como a qué va tan lejos si no a pasear. 

 

DETENIDO 

El que tiene “el hijo atravesado” como dicen por ahí es el alcalde de Mineral de la Reforma, Raúl 

Camacho Baños, pero mejor dicho el padre, ya que su progenitor fue detenido el pasado miércoles en 

la noche por agentes de la Procuraduría General de Justicia, acusado de presunta responsabilidad en 

delito de fraude procesal en contra de la administración de justicia, al adjudicársele su participación 

en la simulación de un acto jurídico para obtención de un beneficio indebido; sin embargo, el ilícit o 

no está calificado como grave, así que podría salir muy pronto. 

 

CABLE 

Crecen las quejas relativas a la falta de información con que la empresa Cablecom dejó de prestar 

servicios, al ser absorbida por la firma Izzi; sin previo aviso y de un día para otro los consumidores de 

la primera marca recibieron la noticia de que ahora tendrán que pagar más por telefonía, internet y 

sistema de cable, si es que deciden quedarse. Lo cierto es que ante estas actitudes son muchos los 

usuarios que ya cancelaron el servicio o de plano lo están pensando. 

 

PARANOICO 

Quien continúa con la paranoia de decirse perseguido y que los medios informativos emprenden una 

campaña en su contra es el alcalde de Atotonilco de Tula, Julio César Ángeles Mendoza; no conforme 

con ese señalamiento ahora hasta manda a sacar a la prensa de la sala de cabildos, con el argumento 

de que se trata de una sesión “con acceso restringido” por ser extraordinaria, que alguien diga al edil 

que los encuentros de la asamblea son ¡públicos!  Se preguntan los grillitos si algo esconde. 

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Barrales tiene casa de 13 mdp en Las Lomas: Es uno de los 5 inmuebles que ha adquirido en 

los últimos 15 años; quiero y puedo ir por jefatura de Gobierno, afirma la líder del PRD.  Aunque mantiene un 

discurso de austeridad, la presidenta nacional del PRD, Alejandra Barrales Magdaleno, vive en una de las colonias 

más exclusivas de la Ciudad de México: Lomas de Chapultepec. En 2014, quien también se desempeña como 

senadora, compró esa propiedad con un valor de 13 millones 300 mil pesos. Esto, además de su departamento en 

Miami. La casa color mármol de dos pisos, ubicada entre lujosos inmuebles de la octava sección de Lomas de 

Chapultepec, tiene una superficie de 535 metros cuadrados, cuenta con cámaras de seguridad, puerta automática 

para estacionamiento y es la penúltima de cinco propiedades que ha adquirido la legisladora en los últimos 15 años. 

La más reciente —en 2015— es el departamento en Miami con un costo de 14 millones 355 mil pesos. En la 

declaración de bienes que la ex lideresa de la Asociación Sindical de Sobrecargos de Aviación presentó en 2015 al 

Senado, cuya copia tiene EL UNIVERSAL, detalla que la casa está ubicada en Lomas de Chapultepec, delegación 

Miguel Hidalgo y fue adquirida el 14 de agosto de 2014 por medio de un crédito bancario. En entrevista con EL 

UNIVERSAL, Barrales Magdaleno acepta que vive en la exclusiva zona desde finales de 2014. “Aún no han utilizado 

mi casa, el lugar donde vivo, para golpearme políticamente. Vivo en Lomas de Chapultepec”, condesa. Al 

cuestionarla si su propiedad la adquirió en tandas, la presidenta del PRD responde: “Siempre es una posibilidad el 

que cada quien, con esfuerzo, con trabajo, se pueda hacer de un patrimonio”. Compra y venta La presidenta del 
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PRD, quien ha escalado desde 1989 en la base sindical, se dice transparente. Aclara que todas sus propiedades 

pueden ser consultadas por cualquier persona en la declaración patrimonial alojada en la plataforma 3de3 del 

Instituto Mexicano para la Competitividad AC (IMCO). En entrevista, explica la compra-venta de sus propiedades. 

En 2014 vendió su antigua casa que habitó por seis años cerca del Parque Hundido. Según los documentos de la 

3de3, por esa transacción le pagaron 7 millones 473 mil 427 pesos que sirvieron como enganche para la casa de 

las Lomas  (Misael Zavala, primera plana) 

La Jornada-Canadá seguirá negociando el TLCAN: En la renegociación del Tratado de Libre Comercio de 

América del Norte (TLCAN) ‘‘no podemos ser rehenes de una sola posición’’, estableció el presidente Enrique Peña 

Nieto. A su vez, Justin Trudeau, el tercer socio del acuerdo, dijo que Canadá no abandonará la mesa de discusiones 

por propuestas que se hagan fuera de ésta. ‘‘No vamos a reaccionar cuando alguien proponga ideas con las que no 

estamos de acuerdo, son negociaciones y vamos a negociar, es así como funcionan las cosas. Tenemos ante 

nosotros la oportunidad de mejorar este acuerdo’’, estableció el primer ministro canadiense. Trudeau se encuentra 

desde ayer en México en visita oficial. Y a lo largo de sus intervenciones públicas subrayó en todo momento la 

condición de socios y amigos de ambos países. Luego de saberse que los negociadores de Estados Unidos 

presentaron la cláusula de terminación automática del TLCAN en cinco años, Trudeau dijo: ‘‘Nosotros nos tomamos 

este proceso de manera seria y diligente, y tendremos en cuenta las propuestas que se pongan sobre la mesa; 

continuaremos trabajando de manera responsable porque ese es nuestro enfoque como canadienses y porque 

sabemos que existe un camino y la oportunidad de crear éxito para los ciudadanos de los tres países. ‘No vamos a 

abandonar la mesa de negociación teniendo en cuenta las propuestas que se presenten, sino las vamos a debatir, 

vamos a presentar contrapropuestas y tomarnos las negociaciones muy en serio.’’ El presidente Peña, por su parte, 

reafirmó la posición mexicana respecto de la necesidad de actualizar y revisar el tratado, pero también acotó: ‘‘Al 

final de cuentas, lo que se diga o llegue a señalarse en el curso de estas negociaciones no le prestaría una atención 

mayor que no fuera precisamente la que tiene lugar en las mesas de negociación’’, pues es en éstas en donde se 

alcanzarán los probables acuerdos. La premisa en las discusiones, indicó el mandatario, es lograr un acuerdo 

benéfico para los tres países, no lo puede ser para uno solo (‘‘ganar, ganar, ganar’’) y hacer de la región la más 

competitiva del mundo. ‘‘Estamos (los tres países) siendo compañeros en este viaje de renegociación… lo que recogí 

del presidente Donald Trump en su encuentro con el primer ministro Trudeau (la víspera, en Washington) es ver la 

posibilidad de encontrar una forma imaginativa, constructiva, que nos permita alcanzar este propósito de beneficio.  

(Rosa Elvira Vargas, página 03) 

Excélsior-EU pide renovar cada 5 años el TLC; rechazo a acuerdos bilaterales: En el segundo día de la 

cuarta ronda de pláticas para modernizar el TLCAN, Estados Unidos planteó que cualquier nuevo pacto debe tener 

una cláusula de caducidad de cinco años, según funcionarios cercanos a la negociación. Sin embargo, el sector 

empresarial mexicano rechazó la propuesta del Departamento de Comercio de Estados Unidos dado que “las 

inversiones requieren de un horizonte de 25 a 30 años”, señalaron Juan Pablo Castañón, presidente del Consejo 

Coordinador Empresarial (CCE) y Manuel Herrera Vega, presidente de la Confederación de Cámaras Industriales 

(Concamin). Coincidieron en que “no sería factible para la economía mexicana que cada  cinco años estuviéramos 

revisando si vamos a tener tratado o no vamos a tener tratado”. Repudian regla de extinción Aseguran que el 

acuerdo no puede revisarse cada 5 años porque las inversiones requieren un horizonte de 30 años La cuarta ronda 

de la negociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) se cimbró ayer ante la versión de 

que el Presidente estadunidense habría propuesto imponer una cláusula de extinción al acuerdo comercial que 

obligue a las naciones participantes a revisarlo cada cinco años Ante dicha postura, tanto México como Canadá 

expresaron su firme oposición De acuerdo con información difundida ayer por la agencia Reuters, funcionaros 

vinculados a la negociación señalaron que el mandatario estadunidense sostiene que la cláusula, es para asegurar 

que el acuerdo no quede obsoleto Ante ello, el sector empresarial mexicano rechazó la propuesta dado que “las 

inversiones requieren de un horizonte de 25 a 30 años”, informó Juan Pablo Castañón.  Entrevistados por 

Excélsior, Juan Pablo Castañón, líder del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y Manuel Herrera Vega, 

presidente de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), explicaron que  “nosotros hemos manifestado 

a nuestro gobierno que no sería factible para la economía mexicana que cada cinco años estuviéramos revisando si 

vamos a tener tratado o no vamos a tener tratado”. Redacción, página web) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

LOS APLAUSOS NO SON VOTOS:  

Afirmó ayer José Antonio Meade en el Senado: "En el 2012 voté por el presidente Peña Nieto" y, obvio, provocó un 

largo y estruendoso aplauso de la bancada priista. El balón para que metiera gol se lo puso el morenista Zoé 

Robledo, al preguntarle lo que nadie nunca podrá saber: si el presidenciable secretario dijo una mentira contumaz.  

Sin embargo, pese a las palmas, los astros no se le seguirán alineando a Meade para guiarlo hacia Los Pinos con 

solo dejarse ver a través del empañado y gélido cristal de las finanzas públicas, en vez del claro y cálido compromiso 

con la población tan común y corriente como la damnificada. Si no se anima con Agustín Carstens a utilizar una 

parte ínfima de las reservas internacionales para solventar sin dilación los costos del desastre y despresurizar así 

consecuencias sociales no deseadas, bien puede... aumentar la deuda pública. De ser él a quien designe Peña Nieto, 

poco ganará Meade en las urnas aferrándose a una rígida política hacendaria mientras, durante meses o años, 

cientos de miles de damnificados continúen viviendo a la intemperie. 

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 

Siguen en eso de las pendejadas:  

Apenas ayer le recordaba esa máxima que dice que cuando un enemigo está haciendo pendejadas no hay que 

distraerlo, refiriéndome a la pugna PAN-PRI que Andrés Manuel López Obrador celebra desde su barrera de sombra, 

bueno, él que es austero, en la de sol, pero la goza igual. Y es que le contaba que de aquella alianza con el PAN 

que construyó Enrique Peña Nieto en 2012 tras ganar la elección presidencial no queda nada; al contrario, los dos 

que iban contra el tabasqueño lo han hecho de lado para enfrentarse en una campal superlibre en la que uno, 

Ricardo Anaya, declaró la guerra al PRI, al gobierno federal y al mismo Presidente, mientras el tricolor hizo lo mismo 

con el joven maravilla y su partido. Pues bien, como no los han distraído, las siguen haciendo y ayer mismo el 

coordinador de la bancada priista en la Cámara de Diputados, César Camacho, subió a la tribuna para presentar 

una iniciativa a fin de que se forme una comisión legislativa investigadora de la fortuna de Anaya, cuyos egresos, 

afirman sus malquerientes, no corresponden a sus ingresos y toda la historia del enriquecimiento familiar, que él 

ha negado y tiene documentada y ya será cosa de confirmar sus evidencias. Pero Camacho no fue muy lejos ni tuvo 

que esperar mucho por la respuesta. Allí mismo, en San Lázaro, Marko Cortés, pastor de la bancada azul, subió a 

la tribuna para apoyar su moción, pero ampliada: que esa comisión legislativa investigadora propuesta por el PRI 

se amplíe e incluya cómo se hizo de taxis Enrique Ochoa y el tema de la casa blanca. Y no solo eso, el panista 

planteó que un diputado de Morena la presida. Luego ya se dieron con todo, pero el error estaba consumado y 

también el beneficio para López Obrador, quien ha permanecido callado mientras sus contrarios siguen haciéndolas. 

Por si faltara algo de confirmar, por la tarde, Anaya exigió que esa comisión legislativa investigadora lo cite a 

comparecer públicamente para dar su versión. Y la verdad es que Andrés Manuel nunca pensó que su campaña se 

la hicieran PRI y PAN, lo que es una pendejada. Y por eso no los toca ni con la brisa de un tuit. No va a ser que se 

le distraigan... 

 

Retales 

1. LISTA. Margarita Zavala se anotó ayer en el INE como candidata presidencial por la vía independiente y cuando 

dijo que va contra un iluminado, alguien la corrigió: ¿Uno? ¡Dos!; 

2. RENUNCIAS. En ese ánimo Luisa María Calderón, que había renunciado la víspera al PAN, se declaró senadora 

independiente y se separó de la bancada azul. Y José Luis Luege Tamargo, tras su salida del panismo, se apuntó 

como candidato independiente al gobierno de Ciudad de México; y 

3. PROTECCIÓN. La dueña del colegio Rébsamen, Mónica García Villegas, sigue desaparecida. La averiguación es 

por homicidio, ya que en su escuela murieron 19 menores y siete adultos. Y no ha respondido a los citatorios de la 

Procuraduría capitalina, que le tiene abierta una carpeta de investigación. 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

 

:Que la entrega del reconocimiento Alfonso García Robles al alcalde de Los Ángeles, Eric Garcetti, y a organizaciones 

que por décadas han salido en defensa de los migrantes en Estados Unidos reafirma la posición de la UNAM, que 

encabeza Enrique Graue, contra las políticas discriminatorias de Donald Trump. Entre quienes serán distinguidos 

hoy también se cuentan Kalman D. Resnick, Dolores Huerta, Angélica Salas y la American Civil Liberties Union.  

 

:Que en el Senado recibirán hoy al primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, en sesión solemne y por la puerta 

grande, es decir, la de Reforma, que ya no se utiliza y hasta la que se trasladarán los coordinadores para 

acompañarlo al pleno, junto con el canciller Luis Videgaray. Dice el presidente cameral Ernesto Cordero que será 

una sesión muy formal, eso sí, sin alfombra roja, pero donde quede patente la pluralidad de esta Cámara.  

 

:Que hablando del Senado, el propio Ernesto Cordero confirmó que acudirá una delegación a San Petersburgo a la 

sesión de la Unión Interparlamentaria, que funciona como la Asamblea General de las Naciones Unidas, para darle 

todo el respaldo a la senadora panista Gabriela Cuevas, que se perfila como presidenta de dicho organismo. Se dice 

que habrá que hacer un “gasto austero” y si algún legislador fuera de la llamada “delegación permanente” quiere 

acudir, deberá ir con sus propios recursos. 

 

:Que el primer diputado federal independiente de la historia, Manuel Jesús Clouthier, solicitó licencia para dejar su 

curul en San Lázaro y buscar un lugar en el Senado por la misma vía. El hijo de Maquío, abanderado presidencial 

del PAN en las elecciones de 1988, recibió varias invitaciones de líderes panistas y perredistas durante los meses 

anteriores, pero al final decidió jugar sin partido por una  de las posiciones senatoriales correspondientes a Sinaloa. 

 

:Que ya nadie se acuerda de que el PAN, encabezado por Ricardo Anaya, cobró a principios de octubre de este año 

los más de 63 millones de pesos que recibe mes a mes del erario. Su dirigente había quedado en donar ciento por 

ciento del dinero público, pero a la fecha los damnificados del sismo no han recibido de ese partido peso alguno.  

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

Cacería de brujas:  

Primero es el miedo, luego viene la solidaridad, después empiezan las cacerías de brujas y al final llegan los políticos 

a sacar provecho. Hace unas semanas, después de los sismos, ofrecía esta reflexión y, tristemente, la predicción se 

va cumpliendo. El miedo marcó los sacudimientos de tierra. La solidaridad vino después y se manifestó en las 

oleadas de brigadistas y en aportaciones económicas de decenas de miles de todos los niveles sociales. Hoy ya ha 

comenzado ya la cacería de brujas y una de las víctimas es Mónica García Villegas, dueña del Colegio Enrique 

Rébsamen de Tlalpan. La primera acusación no fue contra ella, sino contra el arzobispo Norberto Rivera a quien se 

atribuyó la propiedad de la escuela. La información resultó falsa, pero se preparaba ya la cacería de brujas. Las 

armas se enfilaron a los políticos. Fueron acusados funcionarios de la delegación Tlalpan, del gobierno de la Ciudad 

de México y de la SEP. ¿Cómo era posible que ninguno se haya dado cuenta de que el inmueble podía venirse abajo 

en un terremoto? Las acusaciones fueron influidas por consideraciones políticas. La jefa delegacional de Tlalpan, 

Claudia Sheinbaum, no sólo es miembro de Morena, sino la presunta candidata para la jefatura de gobierno de la 

Ciudad de México. Sus predecesores en la delegación y los actuales funcionarios de la Ciudad de México son 

perredistas. Los de la SEP son del PRI. Es muy fácil inventar villanos de otros partidos. Los ataques más duros se 

han reservado, sin embargo, para Mónica García Villegas, directora y dueña del colegio. Se le acusó de no interesarse 

por los niños, sino sólo por el negocio; de haberse construido un apartamento de lujo encima de la escuela, violando 

los códigos de construcción, con pisos de mármol y jacuzzi; de no haberse presentado a los citatorios de la 

Procuraduría; de haber entrado al edificio para sacar cosas personales sin preocuparse por los niños. Era una villana 

perfecta que de inmediato fue objeto de escarnio en los medios y en redes sociales. Ayer entrevisté en Radio Red 

a Javier Coello Trejo, su abogado. Me dijo que la directora no se ha negado a comparecer ante la PGJ, sino que no 

ha sido notificada; que no se ha fugado; y que cuenta con los permisos de construcción de la escuela, que incluyen 
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el apartamento, cuyos pisos no eran de mármol. Explicó que los permisos son de 1983 y cumplían con las reglas de 

construcción vigentes. La edificación resistió sin problemas los sismos de 1985. Coello, un abogado famoso y caro, 

me dijo que tomó la defensa porque Mónica fue maestra de uno de sus hijos y siempre le ha tenido respeto." Una 

llamada del público, de un hombre llamado Enrique Llovet, apuntó: "Soy papá de un alumno del Colegio Enrique 

Rébsamen desde hace ocho años. La directora es responsable, educada, honesta. Hay un pequeño grupo de papás 

que piden becas para sus hijos de por vida, pero que no les pasó nada. La directora siempre nos apoyó. En la misa 

de los niños que fallecieron ella llevaba collarín y la cara hinchada, ya que se le vino parte de la escuela encima. El 

mármol que encontraron era la cubierta de un mueble, no del piso de su departamento. Las maestras Gema y Miss 

Claudia (dejó hijita de tres años) fallecieron con sus alumnos." Supongo que poco importa presentar el otro lado de 

la moneda. Una vez que entrevisté al abogado empezaron a llegar llamadas refiriéndose a la maestra como una 

asesina sin derecho a una defensa. En la cacería de brujas, la directora ya ha sido juzgada y encontrada culpable.  

 

UNESCO y EUA 

Estados Unidos ha decidido dejar la UNESCO. Si bien no ha pagado sus cuotas en los últimos años, se le cobra el 

22 por ciento del presupuesto de la organización, con derecho a un solo voto de entre 195 miembros.  

 

(Sergio Sarmiento, página 18) 

Criterio-De política y cosas peores…  

 

México es país muy poco serio:  

Don Primo Segundo Tercero IV, pilar de la comunidad, fue llevado ante un juez. Seis de sus vecinas lo acusaban 

de haberles hecho proposiciones indebidas de carácter erótico-sexual, y la misma acusación le hacían las siguientes 

damas: su taquimecanógrafa, su pedicura, su maestra de yoga, su profesora de alemán, su comadre Burcelaga y 

la mesera que lo atendía en el café. El juez, que conocía bien al acusado, le preguntó con extrañeza: "Pero, señor 

don Primo: usted es persona seria; ciudadano respetuoso de la ley y al corriente en el pago de sus contribuc iones; 

ejemplar feligrés de su parroquia; socio distinguido de la Cámara de Comercio y Presidente honorario del Casino. 

¿Por qué incurrió usted en esos actos que lo mismo faltan a la ley que a la moral?". Respondió el pilar de la 

comunidad: "Es que empecé a escribir mis memorias, señor juez, y me di cuenta de que mi vida era muy aburrida". 

Doña Macalota le dijo a su esposo don Chinguetas: "La comida de hoy salió un poco quemada". "¡Caramba! -se 

preocupó él-. ¡No me digas que se incendió el negocio de comida para llevar!". Pimp y Nela son algo singular. Se 

conocieron en un cabaret arrabalero, y ahí formaron una pareja de tango que llevaba por nombre "La pebeta y el 

zorzal". Sin embargo Nela parecía tener dos pies izquierdos, de modo que estaba muy lejos de se r una Ginger 

Rogers. Continuamente caía al suelo en el curso de la danza, o tropezaba con su pareja, y eso causaba la hilaridad 

del público. El empresario les sugirió crear un dueto cómico, pero Pimp era hombre serio, y se negó. En su lugar le 

propuso a Nela que se dedicaran a otro menester: ella comerciaría con su cuerpo y él sería su administrador. Debo 

reconocer que el desempeño de esos dos oficios -el de daifa y el de chulo- es considerablemente más interesante 

que el de tenedor de libros o maestra de Español en secundaria. Cierto día, por ejemplo, un fornido mocetón venido 

del campo solicitó los servicios de Nela. A ella le gustó mucho el mancebo, no sólo por la bucólica ingenuidad que 

mostraba, sino también por otras cualidades que no mostraba pero que Nela pudo adivinar por su experiencia en 

el trato con varones. El muchacho le preguntó: "¿Cuánto cobra usted, señorita?". Respondió ella expeditivamente: 

"Mil pesos". "Qué lástima -se contristó el lacertoso gañán-. Sólo traigo 900. ¿Me puede hacer una rebaja?". "Tendré 

que consultarlo con mi socio" -replicó Nela. Fue, en efecto, con Pimp y le dijo: "Al chico le faltan 100 pesos. ¿Puedo 

hacerle una rebajita?". "No -replicó el chulo-. Nuestro sistema es de precios fijos". "Entonces -arriesgó Nela, que 

ardía en deseo por el mozo- ¿puedo prestarle los 100 pesos?". La población de la República Mexicana sobrepasa 

por mucho los 100 millones de habitantes. Pues bien: ni siquiera ese profuso gentillal será suficiente para completar 

el número de firmas que los aspirantes a candidatos independientes a la Presidencia deben reunir a fin de obtener 

el registro de su candidatura. Pasan de 30 los que están en la lista de espera. Desde luego en su inmensa mayoría 

son ilustres personajes a quienes nadie conoce aparte quizá de su señora madre. Sólo tres o cuatro figuran con 

legítimo derecho en ese dilatado elenco. Alguien dirá que el elevado número de precandidatos es evidencia de vida 

democrática, de participación ciudadana, de interés cívico, etcétera. Por mi parte yo creo que el hecho de que haya 

tal cantidad de aspirantes a la Presidencia de la República será en el extranjero  motivo de chacota, chunga, 
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chufletas, chanzas y choteos, y hará  pensar a muchos que México es país muy poco serio, y que aquí no hay más 

seriedad que la que se mira en los retratos de don Benito Juárez. FIN. 

 

 (Catón, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

¿Mensaje mortal al diputado Bolaños? 

 

El vicepresidente de la Cámara de Diputados, el panista Javier Bolaños, tuvo un incidente este miércoles que  puso 

en riesgo su vida. Nos informan que el panista morelense circulaba en su camioneta por el segundo piso del 

Periférico, cuando las llantas de su vehículo se amarraron y muy poco faltó para que tuviera un accidente. 

Afortunadamente para todos, nos dicen, no hubo nada que lamentar, pero en la revisión del vehículo se dieron 

cuenta que los birlos de las cuatro llantas fueron aflojados de manera intencional, lo que prendió las alertas en el 

equipo del legislador panista. Don Javier está por presentar una denuncia contra quien resulte responsable de lo 

que pudiera representar un ataque en estos momentos tan complicados y de encono en la arena política. ¿Se trató 

de un mensaje al diputado Bolaños? 

 

Anaya y los presidenciables del PRI 

 

Hoy arranca la pasarela de aspirantes a la candidatura presidencial en el PRI. Al menos cinco secretarios de Estado 

estarán este fin de semana en el puerto de Mazatlán para dirigir mensajes a los jóvenes priístas que se preparan 

en su Escuela Nacional de Cuadros. Se trata de José Antonio Meade, José Narro, Aurelio Nuño, Enrique de la Madrid 

y Miguel Ángel Osorio Chong, quienes pasarán por el escrutinio priísta. En broma, un conspicuo tricolor asegura 

que esta prueba es mero trámite, pues el presidente del PAN, Ricardo Anaya, asegura que él sabe que ya está 

decidido que el candidato del PRI será Meade. Lo bueno para los demás priístas, y lo malo para don José Antonio, 

es que Anaya suele no decir la verdad. 

 

Los regalazos en el Senado 

 

Como la última Coca-Cola en el desierto, así se siente la bancada del PRD en el Senado, nos dicen. Los perredistas 

se han convertido, nos comentan, en los “amigos favoritos” del PRI y el PAN en la Cámara Alta. Ayer, los pupilos 

de Luis Sánchez Jiménez se llevaron un nuevo “regalazo”. Por acuerdo de la Junta de Coordinación Política, es decir, 

del PRI-PAN, se creó una cuarta secretaría en la Comisión de Administración, que lleva el control de los recursos de 

la Cámara Alta. La merecedora de ese premio es la presidenta del sol azteca, la senadora Alejandra Barrales, quien 

por tal encomienda recibirá 100 mil pesos mensuales, extras a los 117 mil que ya cobra por concepto de dieta. 

Alguien está dando regalos muy caros en el Senado. 

 

Se extiende la guerra en el PAN 

 

Nos cuentan que los #RebeldesdelPAN han extendido la guerra que libran contra el presidente de su partido, Ricardo 

Anaya, a algunos de sus compañeros cercanos, o integrantes del Comité Ejecutivo Nacional (CEN), como es el caso 

del diputado Jorge Triana, cercano a Santiago Creel. En redes sociales lo calificaron de “charlatán”, a lo que Triana 

reaccionó cuestionando: “¿charlatán?, ¿qué es esto?, ¿los 50?”. Ante este clima hostil, algunos panistas que no 

pertenecen a ningún bando han señalado que los autodenominados “rebeldes” deben ser más mesurados, porque 

no todo el panismo es su enemigo. 

 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

¿ALGUIEN sabe cuándo se afiliaron al PRI los magistrados del Tribunal Electoral federal? Porque si no lo han 

hecho, ¡qué bien lo disimulan! SI NO lo creen, nomás hay que ver cómo el TEPJF le anda complicando las cosas al 

Frente Ciudadano que integran PAN, PRD y MC. Resulta que, sin avisarle a nadie, en sesión p-r-i-v-a-d-a y, 

literalmente, de noche, los magistrados decidieron ordenarle a los perredistas renovar su dirigencia… justo ahora 

que arrancan el proceso electoral. APENAS el mes pasado, el Consejo Nacional del PRD decidió prorrogar un año el 

mandato de Alejandra Barrales, precisamente para no complicarse la vida -ni la del INE- de cara a la elección 

presidencial. Pero, por lo visto, los muchachos que encabeza Janine Otálora tienen ganas de echarle más gasolina 

al incendio. 

LA SALIDA  de Margarita Zavala ha hecho mucho ruido pero pocos Lueges. Es decir, son pocos los panistas que la 

han seguido en su renuncia al partido, como el ex titular de Conagua, José Luis Luege. DE HECHO, ayer que Ricardo 

Anaya se reunió con dirigentes estatales del PAN, el tono del encuentro fue de: “Híjole, qué triste que se fue; 

lástima, Margarita, pero… a otra cosa, mariposa”. Falta ver si la unidad se mantiene cuando se decidan las 

candidaturas locales y federales, en conjunto con PRD y MC. POR LO PRONTO, Zavala ya se apuntó en el INE para 

ser candidata independiente a la Presidencia. Y aunque estuvo acompañada por un nutrido grupo de seguidores, 

hubo algunas ausencias muy notorias. NO LLEGARON los senadores que se hacen llamar -no se rían- los rebeldes 

del PAN: Ernesto Cordero, Roberto Gil, Salvador Vega y Javier Lozano. Pero a quienes más se extrañó fue a Andrés 

Manuel López Obrador y a Enrique Ochoa, que son los más felices con el rompimiento entre Margarita Zavala y el 

PAN. 

SERÁ el sereno, pero el gobierno de Miguel Ángel Mancera se libró, sin agitarse mucho, de los dos principales 

capos de la droga en CDMX. EN JULIO la Marina abatió a Felipe de Jesús Pérez Luna, “El Ojos”. Y antier un grupo 

criminal ejecutó a Francisco Javier Hernández, alias “Pancho Cayagua”. El primero dirigía el Cártel de Tláhuac, que 

controla la droga en el oriente y el sur. Y el segundo era jefe de la Unión Tepito, que dominaba en las zonas centro 

y norte. AHORA el reto es que estos narcoajustes no desaten una guerra en las calles, como ya se ha visto en 

Monterrey, en Reynosa, en Veracruz, en… ¡tantos lugares! 

 

(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S     P O L Í T I C O S 
Criterio                                              Milenio 

 
 

 


